



Un mes, una peseta. — Provincias limítrofes, un mes, una peseta. — Pais no limítrofes, un mes, una peseta. — Trimestre, tres pesetas.

ADMINISTRACIÓN Y VENTAS

En el 25 y Salera, 21

TELÉFONO 111

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOSE LOPEZ VARELA

Publicación en la Coruña

LA CORUÑA

Martes 3 de Abril de 1906. — San Pancracio.

QUESTIONES ARANCELARIAS

LAS RECLAMACIONES

Se ha publicado ya oficialmente el nuevo Arancel que habrá de regir desde 1.º de Julio próximo. Duplicado el número de partidas de aduana, reorganizado el impuesto en una mitad de ellas, disminuido en otra mitad, establecido el pago en oro para todas las mercancías, el nuevo Arancel merece ser estudiado con detenimiento por comerciantes e industriales para reclamar del poder público, durante el mes de Abril, aquellas modificaciones que exijan la normalidad de la producción nacional y el desarrollo del tráfico mercantil.

La pugna de intereses es inevitable entre productores y consumidores ó consumidores. A la producción nacional le conviene los impuestos aduaneros elevados, porque ofrecen un margen de protección á su apoyo la industria del país prospera. Por el comercio y el consumidor le conviene, en cambio, las mayores franquicias, porque cuantos más artículos se puedan introducir del extranjero, libres de gravamen ó sometidos á tarifas reducidas, más baratos se adquieren los productos, se multiplican las operaciones mercantiles y se aumenta el consumo.

Esta lucha de contrapuestas ventajas que supone todo problema arancelario, está exacerbada en España por el privilegio proteccionista con que se ha querido fomentar la riqueza industrial, por la manía fiscal de la administración codiciosa de acrecentar los ingresos del Tesoro, y por la resignación de las clases consumidoras que no estimulan al Comercio á recabar una mayor equidad en la fijación de las tarifas.

El sistema librecambista, como todos los sistemas de doctrina, es un prodigio en la aplicación y una enorme desoportunidad en la práctica. Pero el sistema opuesto, el del proteccionismo exagerado, es ruinoso para la economía de los pueblos que lo establecen. Cuando gana el Erario por exceso en la tributación, lo pierde el país en disminución de medios de vida económica, en extensión del pauperismo y en denutrición del cuerpo social.

Por eso en ocasiones como la presente el deber más elemental de todos los ciudadanos es interesarse en la obra legislativa para apreciar sus efectos, investigar su contenido y anticiparse á toda consecuencia perjudicial con las protestas y demandas que aconsejen las circunstancias.

La iniciativa individual suele no ser eficaz para estas tareas de oficio de la acción ministerial y de influjo para enmendarla convenientemente; pero lo es siempre para promover la gestión de organismos autorizados como las Cámaras de Comercio, las sociedades agrícolas, las colectividades del trabajo.

Cuando se intenten estos días para el estudio y restitución de los Aranceles será un bien para el país.

Un alto ejemplo de constancia y de actividad lo ofrece en estos momentos la industria española de Conservas alimenticias, dirigida con entusiasmo y fe por los conserveros gallegos.

Estos fomentadores del trabajo nacional que emplean como materia prima de sus productos los pescados, las frutas y las hortalizas no se cansan de gestionar la reducción del impuesto para la hoja de lata que necesitan sus envases.

Son de aplaudir los esfuerzos de estos industriales en defensa de sus intereses.

Ellos tienen una representación en Madrid cerca del Gobierno, ellos acuden al Parlamento y á los periódicos, ellos publican folletos instructivos, ellos no cesan en demandar justicia.

Representan una producción de 70 millones de pesetas anuales, distribuidas en 288 fábricas, 147 de conservas de pescado y 141 de frutas y hortalizas, de cuyos trabajos viven 80.000 familias en el litoral gallego, en las costas de Levante y en los campos de la Rioja y de Navarra.

Exportan al extranjero valor de 60 millones de pesetas. Invierten en la industria conservera 10 millones en frutas y legumbres, 15 millones en aceites, 14 millones en hortalizas, 15 millones en jornales y 18 millones en hoja de lata y estano.

Y se quejan del arancel proteccionista que les obliga á pagar la hoja de lata nacional mucho más cara que la extranjera.

Contra esta propaganda de los conserveros hacen la suya los siderúrgicos de Vizcaya, principalmente los interesados en La Unión, fábrica productora de hoja de lata, empeñados en sostener alto el arancel para colocar su producción en el mercado nacional.

De ese choque de aspiraciones, brotará la concordia, si el Gobierno sabe hallar términos de avenencia.

Es lo que deben hacer cuantos tratan, cuando producen, cuando consumen: es lo que están obligados á hacer el Gobierno y los españoles, en los días en que el Callarés, dejar hacer y consentir todo para luego perder el tiempo en lamentaciones á injuriar contra los que mandan, es un procedimiento muy español pero absolutamente estéril.

Clasificados por banderas, corresponden 9 á la alemana, 160 á la española, 6 á la francesa, 12 á la inglesa, 3 á la sueca y 2 á la noruega. Procedían de Europa 188 y de América 4. Fueron admitidos con prácticas higiénicas, uno español y dos extranjeros.

MOTINES EN FERROL

Comentarios

En los casinos, en los cafés y en cuantos sitios se reúnen en más de dos personas no se habla más que de los sucesos ocurridos el sábado, y de los que aún podrán ocurrir por consecuencia de la visita que han hecho á este ciudad los padres jesuitas Luis María Ortiz y Jorge Jilguez.

Manifestaciones de un párroco

En la misa celebrada ayer en la iglesia de las Angustias, el párroco D. Basilio Murado, organizador de la fracasada procesion, aprovechó el momento oportuno para manifestar su opinión acerca de los sucesos ocurridos el sábado y de los que aún podrán ocurrir por consecuencia de la visita que han hecho á este ciudad los padres jesuitas Luis María Ortiz y Jorge Jilguez.

Dimisión del alcalde

Tan pronto la autoridad local tuvo noticia de las afirmaciones hechas en el templo por el párroco de las Angustias, envió la dimisión de su cargo al gobernador civil de la provincia.

Las Santas Misiones

En la iglesia de San Julián comenzaron ayer las Santas Misiones que durarán hasta la Semana Mayor.

Proyectábase en un principio celebrar estos cultos al aire libre, pero se desistió de ello al ver la actitud de los elementos avanzados de la población, temiendo que se reprodujeran los sucesos del sábado.

En el primer sermón que predicó el Padre Seisdedos dijo que no le aterrorizaba lo ocurrido en Ferrol porque ya se había visto en otros sucesos, análogos, más importantes y más trascendentales.

Referáase sin duda á lo que pasó en Bilbao cuando se celebró la peregrinación al Santuario de Begoña.

Los Padres jesuitas se alojan en la casa rectoral del cura de las Angustias.

POR TELÉGRAFO

Procesión por las calles. Cantos, silbas y pedreas. Intento de asalto.

Los padres jesuitas recorrieron hoy procesionalmente varias calles de la ciudad, cantando algunas coplas religiosas.

Los elementos exaltados que presenciaban el paso de la católica comitiva comenzaron á una vez á entonar la Marsellesa.

Por consecuencia de esto produjéronse varios tumultos que degeneraron en matín.

Los manifestantes no se contentaron con recorrer también varias calles sino que apedrearon y silbaron á los católicos.

Al llegar á la casa rectoral donde tienen su alojamiento los padres jesuitas, también la apedrearon.

Después pretendieron asaltar la residencia de los frailes, habiendo necesidad de cerrar las puertas para evitar que se cometieran desmanes.

Manifestaciones tumultuosas. Un periódico y un templo apedreados. Cierre de comercios. Temores justificados.

Las turbas recorrieron las principales calles de la ciudad en manifestación tumultuaria, dando vivas á la República.

Dirigieron luego á la redacción del Diario Ferrolano y la apedrearon por haber publicado ayer aquel periódico un artículo en el que llamaba salvajes á los autores de los sucesos del sábado.

También apedrearon la iglesia de San Julián.

Se han cerrado las puertas de los comercios en vista de la importancia y del incremento que adquirió el motín.

NOTA DEL DIA

¿Y A V., QUIEN LO PRESENTA?

Si hay un cuento viejo, sobado, ropeado, es el de los dos señores desahogados que entran en una reunión por la que uno de ellos tenía gran interés, desconociendo por igual á los dueños de la casa. Uno de los dos presenta al otro, al del interés; la señora se inclina, sonríe, se vuelve al que ha hecho tal fórmula y le dice: «Bueno, ¿y á V., quién lo presenta?» — «A mí nadie, señora, porque yo me voy ahora mismo».

Esto cuento, que se refiere de los clásicos bailes de casa de Montijo, es de que nos habla una vez al mes Kasabal á través de los recuerdos; de una reunión de camilla en Toledo, de un baile en una dependencia del Estado y que en general, de un sitio ó de otro, se cuenta siempre, nes lo podrían aplicar ahora á nosotros, internacionalmente.

La Conferencia de Marruecos acaba de adjudicar á España la tarea ardua y espeluzna, pero en medio de todo halagativa, de compartir con Francia la guarda de personas y haciendas europeas en territorio de Marruecos. Ha sido una prueba de lo que confían en nuestra cultura las santísimas potencias.

Si el Sr. Muro toma cultura, potencial Ayer, en la boda de la Coruña, una cosa parecida por lo visto á la boda de Marruecos, donde madama du Ghat padeció tantos y tan variados accidentes, una numerosa turba de naturales del país embarcados en piraguas, como si dijéramos, se dedicó á bombardear con toda clase de proyectiles y durante largo tiempo un trasatlántico alemán, hiriendo á varios de sus tripulantes, el primer oficial entre ellos.

Cuando comentásemos este sensacional y estrepitoso suceso, que nos coloca entre los pueblos por los que es peligroso aventurarse para los viajeros, entró en la redacción un sujeto de rostro dulce, voz suave y ademanes modestos, quien nos refirió como una turba lo había apedreado á él y á un compañero al pasar por Santa Margarita y cómo una pareja de guardias municipales les apaleó por haber corrido huyendo de la pedrada, pero los apaleó concienzudamente y con vergajo hasta dar con ellos en tierra.

Convergamos, lector, en que los que estamos en el secreto, no refiramos un poco de comisión de cultura que vamos á realizar en Marruecos. Nuestros hermanos de aliende el Estrecho no parecen mucho más salvajes que nosotros y si quiera son más artífices que nosotros rifeños.

Conque nosotros vamos á presentar al moto ferruco; pero, ¿y á nosotros ¿quién nos presenta?

CRONICILLA

EL BANQUETE

El cariño, el respeto, el entusiasmo y la consideración debidos á toda persona notable, que se sale de lo corriente y realiza obras de verdadero mérito, tienen dos formas de exteriorización: la velada y el fraternal banquete.

Espiritus cultos y refinados prefieren la velada, con la inevitable lectura de poesías y ejecución de algún terceto de música cívica, pero la generalidad prefiere el procedimiento del banquete, por aquello de que lo primero es llenar la tripa, y que una vez hecho esto el entusiasmo es mucho mayor y más efusivas las demostraciones de afecto. De aquí lo que las veladas hayan quedado relegadas exclusivamente para honrar la memoria de las eminencias en estado de cadáver, ya que sería de mal gusto traer en honor de un fallecido.

Pero cuando está vivo el festejado á nadie se le ocurre molestarlo con literatura, música y otros excesos, comprendiendo que no hay suceso comparable á un pastel de ostias, ni romanza que hable tanto al alma como el tapón de una botella de champagne.

Por cada milímetro velada de que dan cuenta los periódicos, hay por lo menos cincuenta banquetes, siempre fraternales, aunque los concurrentes terminen á botellas limpias.

Habría pocas cosas tan curiosas y divertidas como entrar en el comedor donde se celebra una de estas solemnidades y estudiar los gestos y actitudes de los comensales.

Digno de especial mención es el banquete profesional. Este llega al comedor, escoge un sitio retirado, lejos de las figuras principales de la función, se instala muy cómodamente, coloca la servilleta á guisa de babero, y espera sonriente y tranquilo las acontecimientos, diciendo para su capote: «esto lo hago yo».

—Costar me costará cinco pesos, pero he de comer y beber siete, si Dios quiere.

Si todos fueran de este molde, acabarían en el hospicio los dueños de fondas y restaurantes.

Pero afortunadamente, para compensar, hay los que están en régimen. Se conocen en que antes de comenzar la fiesta piden un par de huevos pasados y una botella de agua de Mondariz, y con ello salen del paso «viendo» desfilan los sabrosos platos que contemplan con ojos tristes y envidiosos. Algunos hay á regimiento que además del extraordinario comen de todo.

Si no tan buen negocio como los dispensarios, son excelentes parroquianos los oradores. Se sirven de todo, pero no comen de nada y los platos vuelven para la cocina llenos de vitualitas. Para éstos, no los platos sino los oradores, no hay pan, ni pescado, ni gallina que valga. Esperan con ansia el primer tapón del Champagne, mirando recalcadamente si hay quien se ponga en pie, y al menor descuido se levantan y largan lo que traen embotellado de casa y que durante el acto sufrió la segunda fermentación. Excelentes varones llenos de buena fe, reciben siempre una salva de aplausos y una granizada, que en los banquetes finos es de pallas y sonrisas y en los menos finos es de mendrugos de pan y hesos de aceitunas.

El final es siempre lo mismo. Los de Rioja

tierno abrazan conmovidos al obsequiado, los del régimen siguen tan ebrios como al principio, los que brindaron hablan irónicamente del brindis del vecino, y los profesionales, rejos de entusiasmo y de plenitud, cambian sus impresiones y comentan las incidencias estrofarónicas del acto.

En el banquete de «Fulan» no costó á quince pesetas, y el pedregado estaba duro. ¿Os acordáis?

Accidente ferroviario

El retraso del tren correo — Salvados miligramos

El tren correo del domingo llegó á la Coruña á las tres de la madrugada del lunes, ó sea con un retraso de once horas.

Fue debido este retraso á que dentro de un túnel, á la salida del puente sobre el río Sil, entre las estaciones de Quereño y Subradales se rompió el eje del tender de una de las dos máquinas que remolcaban el tren, mixto de mercancías número 27, que venía delante del correo.

Si esta avería se hubiera producido diez minutos antes, habría que lamentar una catástrofe mayor que la de Torremontalvo, pues el puente que hay sobre el Sil, apoya sus extremos en el túnel donde ocurrió la avería.

Provisionalmente para los viajeros el peligro quedó salvado, no registrándose desgracias personales.

El mixto marchaba con bastante velocidad, pues á un tiempo de la avería anduvo más de cuatrocientos metros.

En la reparación del desperfecto y en volver á montar sobre los carriles las máquinas y los tres vagones que habían descarrilado, se invirtieron más de ocho horas, durante las cuales estuvo detenido el correo en la estación de Quereño.

Junta provincial de Beneficencia

Ayer tarde se reunió, bajo la presidencia del gobernador civil Sr. Lopez Llasaca, la Junta provincial de Beneficencia.

Asistieron los Sres. Cortiella, Viñas, Cayón, Menéndez, Santamarina, y Ercire.

Se dio cuenta del informe del secretario sobre el estado en que se halla el expediente de investigación instruido á las fundaciones Capella y Beola de niñas de Tras-Oureira, en Villanua, cuyo patrono se niega á contribuir, y se acordó enviar á la Delegación de Hacienda y al Banco de España para que suspendan los pagos á dichas fundaciones, cualquiera que sea la clase de papel que parrisen, nombrando además ponente á D. Marcellino Domínguez para que proponga una solución definitiva.

Fueron aprobados los dictámenes emitidos por el Sr. Cortiella, favorable á la aprobación de las cuentas rendidas por las fundaciones «Colegio de doncellas huérfanas, de Santiago; «Escuela pía de Santa María de Vigo; «Escuela de la Casa Consular; y «Escuela de Santa Eulalia de Curioso, y «Escuela pía de Puente de Villar», en Irijos.

CRIMEN EN OLEIROS

En la mañana de ayer domingo fué encontrado en un sendero del lugar de Jubia, inmediato á la carretera de la Rabadista, con el próximo Ayuntamiento de Oleiros, el cadáver de Juan García Vázquez, llamado Juan de Estruño y conocido también por el Zaqueiro.

Tan pronto se descubrió el crimen á consecuencia, según parece, de un fuerte golpe que debió haberle producido con un palo ó con una piedra.

De las referencias que hay acerca de este suceso resulta que el infeliz había tenido el viernes ó sábado últimos una disputa con otro vecino de Oleiros, apellidado el Pesetero, contra el cual empleó una aguijada.

El domingo fué Juan de Estruño á la feria de Boizanos, y cuando regresaba de ella, ya de noche, al pasar por delante de la taberna de Castro Blas, en Oleiros, hubo de aliviarle una cuñada suya que no entraba en la tienda porque tenía que estuviese aparejando un hijo y una yerno del Pesetero para vengar á éste por la escena del día anterior.

De nada sirvió esta previsión porque al día siguiente fue hallado el cadáver del ciudadano. Par sospechas han sido detenidos los Peseteros, entre los cuales recogen vehementes indicios de haber sido los autores del crimen, denunciados además el caso de que las botas de uno de ellos están manchadas de sangre.

Supóngase que debieron ocultarse detrás del seto ó muro que limita la carretera para esperar la oportunidad y acometerlo á mansalva.

Justo al caer el aparejo de la aguijada del infelice hacia peñales, indicando esto que el muerto trató de evitar la acometida y parar el golpe, defendiéndose de sus agresores.

Juan García Vázquez tenía unos cincuenta años de edad, era un hombre corpulento y fornido y deja viuda y nueve hijos.

Paréceme que hay vestigios de haber sido arastrado el cadáver desde la carretera al sendero donde fué encontrado.

Hoy á las siete de la mañana debía salir para Oleiros el Juzgado de instrucción, acompañado del médico forense Sr. Paradoja y del practicante Sr. Vegas, con objeto de practicar la autopsia y comenzar las necesarias diligencias auxiliares.

Es probable que el juzgado no haga ya el viaje, porque á media noche la guardia civil del puesto de Iria condujo á la Cárcel de esta capital, donde se hallan presos, á cuatro vecinos de Oleiros complicados en este crimen.

Paréceme que el autor del homicidio es José Fraga Bernalte, alias Pesetero, mozo de veinte años en cuyas botas, chaqueta, chaleco y pantalón de su casa se han advertido manchas de sangre.

También están complicados en el crimen Antonio Fraga, hermano del anterior y su cuñado José Suarez que viven juntos, pues al lado del cadáver que apareció en una finca de Manuel García Temporo, se encontró un bastón de boj de la propiedad del citado Antonio.

Han sido presos los hermanos Fraga y su padre y el cuñado de uno de aquéllos. El sumario esclarecerá la participación de cada cual en el delito conculcado.

BATALLA NAVAL

LOS ENANOS Y EL GIGANTE

En la bahía. — Un trasatlántico contra una escuadrilla de botes. — Lucha entablada. — Asalto rechazado. — Las bombas del steamer. — Los proyectiles de los botes. — Intervención de las autoridades.

A la llegada del vapor alemán, *Prinz Joachim* á nuestro puerto, ocurrió ayer tarde un suceso vergonzoso que no debe repetirse, si las autoridades de Marina quieren con su intervención evitar probables desgracias que pueden traer fatales consecuencias.

Poco después de fondear en la bahía el citado buque dirigímonos á bordo en la lancha de vapor de Sanidad el director de la Estación Sanitaria Sr. Suárez de Genti y dos tenientes de Carabineros con cuatro números de este instituto, para dar entrada al trasatlántico.

Cuando el Sr. Suárez de Genti y sus acompañantes subían por la escalera del *Prinz Joachim*, los botes y los mazos de fonda que estaban ya al costado del vapor en unas treinta embarcaciones pequeñas, quisieron también subir á bordo, tomando para ello poco menos que por asalto la escalera.

El capitán prohibió que se entrara en el buque; protestaron los botes, insistiendo en realizar sus propósitos, y en vista de su actitud infranqueable, al capitán, para obligarlos á despegar, mandó encubrir á bordos las mangas de los que dirigímonos á la escalera.

Los botes que en ella estaban, al recibir aquel segundo inesperado susto, refugiáronse rápidamente en las embarcaciones, y desde ellas y entre un enorme griterío de protestas y amenazas á interjecciones, comenzaron á lanzar sobre la cubierta del trasatlántico los toletes de los botes, los trozos de algunos remos, las tablas que pudieron arrancar y todo cuanto lograron encontrar á mano.

Cuando los gritos y los chillidos eran mayores y más furiosos, porque las mangas seguían arrojando agua sobre las embarcaciones pequeñas, llegó la lancha de vapor *Maria Pía*, en la cual iban los representantes de la Casa Consignataria, que tampoco se libararon del correspondiente remojón al aproximarse á la escalera y subir á bordo, y entonces alzaron su mayor grado de recrudescimiento los insultos, las protestas y los gritos, pues las bombas continuaban lanzando y los botes no habían cesado de lanzar palos y tablas contra el buque.

Un palo enormemente grueso dió en el cuello al primer oficial del *Prinz Joachim*; un marinero que estaba en lo alto de la escalera empujando una de las mangas de agua resultó también herido, y un pasajero recibió también un golpe en la frente. El representante de la Casa Consignataria Sr. Fraga, estuvo á punto de ser víctima de las iras de los botes cuando ya se hallaba sobre la cubierta del buque, pues algunos palos y trozos de remos le pasaron rozando casi la cabeza.

Los carabineros tuvieron que retirarse hacia el interior del barco, siendo por ello insultados entre las enormes griterías que salía de todas las embarcaciones menores.

Como demostración de protesta, los botes acordaron no desembarcar á los pasajeros que conducía el *Prinz Joachim* para nuestro puerto.

El Sr. Fraga vino á tierra á dar cuenta de lo que ocurría á las autoridades de Marina, las cuales enviaron un bote de la Comandancia con cuatro marineros para restablecer el orden.

Mientras tanto, los botes dirigímonos al vapor *Alfonso XII*, que entonces fondeaba en la bahía, con objeto de recoger allí el pasajero y traerlo á tierra.

Los pasajeros del *Prinz Joachim* desembarcaron sin inconveniente alguno utilizando la lancha de vapor *Maria Pía*.

El capitán del buque se quejó del hecho al consul alemán, y es probable que éste lo ponga en conocimiento del embajador de Alemania en Madrid, para que tales atropellos no se repitan.

Recordábase ayer, a propósito de lo ocurrido al *Prinz Joachim*, que ya en otra ocasión el capitán de un vapor inglés se había visto obligado en nuestro puerto á ordenar que fuesen disparados los botes que intentaban subir á bordo, empujando para ello las mangas encubiertas en la calzada de agua hirviendo.

DE SOCIEDAD

Anteanoche se celebró una comida íntima en honor del notabilísimo pintor Francisco Llorens.

A raíz de su llegada á la Coruña, surgió entre muchos de sus amigos y admiradores la idea de ofrecerle un banquete solemne, como homenaje de entusiasmo por sus recientes triunfos alcanzados en Roma, donde dejó tan buen gusto el nombre de su país. Pero Llorens se negó terminantemente á aceptar el obsequio alegando razones de una modestia verdaderamente inusitada.

Esta negativa no podía rozar con una de demostración puramente familiar é íntima como la de anteañoche. Por eso se celebró la comida reducida á veintitantos amigos íntimos y fraternales del excelente artista.

Huaga decir que entre ellos reinó la más cordial alegría y que en todos los tonos se hicieron votos porque los triunfos de Llorens sean cada vez mayores y más sonados.

La madre y la hija siguen perfectamente.

La distinguida esposa del diputado provincial D. José María Ozores ha dado á luz felizmente una niña que recibió los nombres de María de los Dolores.

El opúsculo propietario D. Gregorio Teófilo ha encargado á Francia un magnífico automóvil cerrado, de 24 caballos, marca Panhard-Levassor.

Ayer llegaron á la Coruña, procedentes de su casa de Villoria, en el Barco de Valdeorras, nuestro querido amigo D. José Quiroga Velarde, secretario del Gobierno civil de Santander, y su distinguida hermana, la señora de Suárez.

Don Hilarión.

EL PUERTO EN MARZO

Durante el mes de Marzo último entraron en el puerto de la Coruña 160 buques de vapor y 23 de vela, en total 182.

Erán de vapor, 29 extranjeros y 131 españoles, y de vela, 3 de los primeros y 29 de los segundos.

De vapor han todos 110.368 toneladas, los tripulantes 4.286 personas y trajeron para la Coruña 4.848 toneladas de mercancías.

CRÓNICA JUDICIAL Homicidio y lesiones

En la sección primera de la Audiencia se reunió ayer el tribunal del Jurado para entender en una causa por homicidio y lesiones, procedente del Juzgado de Arzúa.

El fiscal relata los hechos en la siguiente forma: La tarde del día 22 de Enero de 1905 regresaban de la feria que se había celebrado en Arzúa, el vecino de San Román, término municipal de Santiso, Ramón Vales Quintela, su mujer, tres hijas de ambos, Gabriel Mosquera López y Antonio López García.

En el lugar de Porto Cabado, parroquia de Villantime, fueron acometidos por José María Iglesias N., conocido por José Ceasa Iglesias, y su hermano Victoriano Ceasa Iglesias, los cuales, armados con palos, golpearon en la cabeza a Ramón y le produjeron dos heridas con fractura y hundimiento de la cavidad craneana, que le ocasionaron la muerte a las 53 horas.

También Gabriel Mosquera sufrió algunas lesiones de escasa importancia, y Antonio López otros causadas con arma blanca.

La prueba testifical resultó, en su mayor parte, desfavorable para los procesados. El fiscal sostuvo sus conclusiones, calificando lo ocurrido como constitutivo de un delito de homicidio y otro de lesiones graves, y pide para cada uno de los procesados la pena de 14 años, ocho meses y un día de reclusión temporal, por el homicidio y la de un año y un día de prisión correccional por las lesiones, abonándole la mitad del tiempo de prisión preventiva que sufrieron.

El defensor de los reos, Sr. Casás, negó que sus patrocinados sean autores de los hechos que se les imputan y solicitó del Jurado un veredicto de inculpabilidad.

El juicio se suspendió para hoy a las once de la mañana, en que será el resumen el presidente Sr. Arraiz y se dictará sentencia.

VIAJEROS

Regresaron a la Coruña el teniente de Caballería Sr. Castro Miño y el inspirado músico Sr. Baldomir.

Salieron ayer para Liverpool D. José Gradalle y D. Alvaro Cornejo. También se encuentra en esta capital el vicario general castreño, retirado, D. Perfecto Vardes Fernández.

OCEANOGRAFIA

ESTUDIOS EN NUESTRAS COSTAS

La sociedad de Oceanografía del Golfo de Gascuña, establecida en Burdeos, se propone en los primeros días de Junio completar el estudio de las corrientes marinas, a cuyo efecto en el vapor L'Andree lanzará 600 flotadores por grupos de 20, saliendo de Burdeos con rumbo a la Estaca de Vares, desde allí se dirigirá al Cabo Penmarc'h, hasta situarse a unas 50 millas al Oeste del puerto de Lorient; de aquí con rumbo a Puensterbía navegará unas 90 millas para volver hacia Noirmoutier y pasando entre los rocosos faros de Rochebonne y la isla d'Yeu, y entrar de nuevo en Burdeos. El recorrido total es próximamente 900 millas.

Al mismo tiempo la comisión que esta sociedad tiene en la Coruña se propone por su parte arrojar 200 flotadores, para lo cual se sentenciará del Gobierno que conceda el auxilio de un buque de guerra.

Su plan consiste en salir de la Estaca de Vares con rumbo al N. N. O. hasta una distancia de 130 millas, desde allí se dirigirá al S. O. unas 70 millas, para venir hasta cerca de la entrada de Ferrol; de aquí contorneando la costa llegará hasta Cabo Yillano, para volver de nuevo con rumbo N. O. 14 unas 140 millas. O otras 130 millas, y navegando al S. O., dirigirse hacia la entrada de Vigo.

Estos mismos trabajos se continuarán por la costa de Portugal bajo el patronato y dirección del Rey.

De Galicia

Trátase de reorganizar el antiguo Orfeón gallego, de Lugo, que dirigió el inolvidable maestro Montes.

El sábado llegó a Ribadavia el obispo de Tuy señor Menéndez Gonde que permanecerá en aquella villa diez ó doce días.

El Ayuntamiento de Vigo acordó crear en aquella ciudad un campo de experimentación agrícola.

En la catedral de Lugo se han recibido importantes obras musicales legadas al archivo de la basílica por un sacerdote fallecido en Santiago.

Para el próximo Corpus proyectan celebrarse en Orense los siguientes festejos, según dice un periódico de aquella ciudad: Carridas de toros, juegos florales, concurso de bandas militares, concurso hípico, tiro de pichón, carreras de bicicletas y de cintas, torneo a la antigua usanza, exposición de arte retrospectivo, exposición regional de productos del país, batalla de flores y la colata.

Dicen de Vigo que el hallazgo de la supuesta bomba explosiva ha sido pura broma.

Del examen realizado por el químico municipal resultó que el bote contenía dos frascos, al parecer de barniz, envueltos con algodón.

Los que mueren:

En Lugo, el presbítero D. Benigno Tarrón y Monasterio. En Santiago, doña Pascua Suárez Cepeda. En la Puebla del Caramiñal, el fabricante de conservas D. José Herme.

DE REGRESO DE CUBA

El «Prinz Joachim»

De improviso, cuando se le creía en viaje para Hamburgo, llegó ayer tarde a la Coruña el vapor alemán Prins Joachim, procedente de Cuba.

Vino en viaje extraordinario, conduciendo 103 pasajeros, de los cuales desembarcaron aquí 31 y el resto continuó hasta Santander.

El buque salió de la Habana el día 18 de Marzo último y su retraso en llegar fué debido a los temporales que corrió en la travesía.

A los siete días de haber salido de la capital cubana divisaron desde el vapor un buque completamente desmantelado y sin persona alguna a bordo, que resultó ser la goleta norteamericana John S. Deering, de la matrícula de Bath (Estados Unidos). La situación de la goleta era la siguiente: latitud 40° 14' N. y longitud 51° 38' O.

Estaba muy cargada y supusieron que otro barco habría recogido la tripulación, razón por la cual continuó el buque su viaje.

Al fondear en el puerto el Prinz Joachim, intentaron subir a bordo los marineros que iban a recoger el pasaje, promoviéndose con este motivo un desagradable suceso, del que damos cuenta por separado.

El «Alfonso XIII»

Acercó del paradero de este vapor circularon ayer alarmantes rumores motivados por la tardanza en arribar al puerto.

Temíase que le hubiese ocurrido lo que en otro viaje reciente, que se le cayeron los hornos y estuvo durante dos días a merced de las olas.

A la oficialidad del Prinz Joachim se le preguntó si le habían visto durante la travesía y como hubiesen contestado negativamente comenzaron a tomar cuerpo los alarmantes rumores que circulaban acerca de la suerte que el Alfonso XIII hubiese corrido.

Cuando ya la impaciencia era grande, el vigía de Monte Alto anunció que el Alfonso XIII se hallaba a la vista, renaciendo la calma en vista de esta noticia.

El retraso fué motivado, como el del vapor alemán, por el temporal reinante, habiendo días en que sólo avanzaban a razón de ocho millas por hora.

Trajo el Alfonso XIII para la Coruña 204 pasajeros que desembarcaron tan pronto fondeó el buque.

Entre aquellos figuran los toreros El Chico de la balsa, Cocherito de Bilbao, Legarritillo y Vicente Pastor, que regresan a España, con sus respectivas cuadrillas, después de haber torreado en distintas plazas de Méjico.

Horas antes de entrar en bahía sufrió un mal parto la pasajera Clementina Gómez García, a la cual fué preciso conducir en una camilla hasta la calle de la Estrella, donde viven unos parientes suyos. De allí pasó al Hospital, en vista de la gravedad de su estado.

El Alfonso XIII zarpó ayer mismo por la noche con destino a Santander.

SUCESOS

Un herido. En la taberna que José Garrido posee en el lugar de los Castros, hallábanse anteaayer noche Ramón Varela Amor, de 42 años, cuando entró Manuel Pereira Morón, dependiente de cañoneros, y con dos piedras que llevaba en las manos golpeó la cabeza de Varela, causando dos lesiones.

El herido vino a curarse a la Casa de socorro, y después de asistido declaró que la agresión era motivada porque veía con disgusto que una hija suya hiciera vida marital con Pereira Morón.

Otro herido.

Anteaayer a las diez de la noche se presentó a un sereno del Municipio el joven de 16 años Manuel Vázquez Losada, manifestándole que al regresar de un baile que se había celebrado en el lugar de Labañou, cerca de la capilla de San Roque de Añuera, vio a tres hombres, uno de los cuales le disparó un tiro, penetrándole la bala en la boca y destróndole una muela.

Vázquez fué llevado a la Casa de socorro, donde le curaron de primera intención, y en el momento de salir presentáronse en aquel establecimiento otros tres jóvenes, uno de ellos hermano del herido.

Los tres fueron detenidos con objeto de averiguar la certeza de los rumores que circulaban sobre una reyerta que se decía ocurrida en el citado lugar de Labañou y pernoctaron en la prevención, siendo puestos en libertad ayer por la mañana, en vista de que no pudo comprobarse la noticia de la refriega.

Carifios conyugales.

José Domínguez Lata y su esposa Manuela Arcoy Ramallal, riñeron anteaayer tarde en los tinglados de la Aduana y la segunda recibió del amante marido dos bofetadas que mo-

tivaron la intervención de un guardia municipal para apaciguar al matrimonio.

Intento de suicidio.

A espaldas de las caucelas Da Guarda intentó suicidarse anteaayer Donato Tejedor Calleja, de 50 años, soltero, domiciliado en la Plaza de Pontevedra.

Para llevar a cabo su propósito, se arrojó al mar, pero visto esto por el guardia municipal que presta servicio por aquellos lugares, corrió a salvarlo, lográndolo facilmente.

Donato no sufrió más que el consiguiente remojón.

Parece que lo que le indujo a intentar contra su vida, fué la escasez de recursos para atender a su subsistencia.

Mordidos por perros.

El anciano José Fernández López, fué mordido el domingo en el Parrote por un perro que le causó una lesión de poca importancia en la pierna izquierda.

Otro perro propiedad de Pedro Blanco Montero mordió en la pierna derecha a la niña de ocho años Sofía Guinón Franco, que se hallaba jugando en la calle de Caballeros.

Un novio cariñoso.

En el Campo de la Leña, el joven Gabriel Patricio Fernández intentó maltratar anteaayer a su novia Carmen Farina, de 21 años, después de haber promovido un regular escándalo.

Un guardia municipal detuvo a Gabriel y lo llevó a la prevención.

Lesionado casualmente.

Ayer a las siete de la tarde el niño Antonio Varela Canosa, que corría por el Relleno, tropezó en unos maderos del cinematógrafo Pradera y cayó al suelo, produciéndose en la cabeza una herida de la cual fué curado en la Casa de Socorro.

Rivalidades del oficio.

Dolores Diaz Inégnito, de 39 años, y Josefa Garrido Gómez, de 60, que se dedican a demañaderas, riñeron anteaayer tarde en los soportales de la Marina.

Cansadas de alborotar se fueron a las manos y Dolores, con una zueca, golpeó a su rival y le ocasionó en la cabeza, en la nariz y en el pie derecho varias erosiones de las cuales pasó a curarse a la Casa de Socorro.

TRIBUNALES

Sumarios Ingresados el día 2 de Abril de 1906.

Ordenes: contra José Rufa Condal, sobre allanamiento de la morada de Andrés Bayo Rey.—Coruña: contra Concepción Crespo Pérez, sobre corrupción de menores.—Idem: contra Joaquín Parada, sobre disparo de arma de fuego y lesiones.—Idem: contra Agapito de la Mata González y otros, sobre estafa y uso de nombre supuesto.—Idem: contra Juan González Sobral, sobre atentado e insultos a la autoridad.—Idem: sobre robo de una capa a María Rego de Horta.—Noya: sobre lesiones a María García Taibo.—Idem: contra José Juan Núñez, sobre estafa.

Señalamientos para el día 3 de Abril.—SALA DE LO CIVIL.—Coruña: D. José Fernández Farina con la Compañía de ferrocarriles del Norte, sobre reclamación de pesetas. Licenciados Martínez Fontela y Linares.—Viana: D. Santiago Fraix con D. Juan Antonio Fraiz, sobre reclamación de una herencia. Licenciado Veiga.

AUDIENCIA PROVINCIAL.—Sección segunda.—Padrón: contra José Rodríguez, Constantino Rodríguez y Modesto de Jesús, por lesiones. Licenciados Casás y Veiga.—Idem: contra Benito Tabada Fernández e Ignacio Francisco Pereira, por lesiones. Licenciado Pérez Ardá.

Señalamientos para el día 3 de Abril.—SALA DE LO CIVIL.—Coruña: D. José Fernández Farina con la Compañía de ferrocarriles del Norte, sobre reclamación de pesetas. Licenciados Martínez Fontela y Linares.—Viana: D. Santiago Fraix con D. Juan Antonio Fraiz, sobre reclamación de una herencia. Licenciado Veiga.

AUDIENCIA PROVINCIAL.—Sección segunda.—Padrón: contra José Rodríguez, Constantino Rodríguez y Modesto de Jesús, por lesiones. Licenciados Casás y Veiga.—Idem: contra Benito Tabada Fernández e Ignacio Francisco Pereira, por lesiones. Licenciado Pérez Ardá.

Se absolvió libremente a José Cenlo Vidal, alias Cambeto, de la causa que por lesiones se le instruyó en el juzgado de Padrón.

En el pleito entablado en el Juzgado de Santiago por D. Ramón Laro Macaira contra D.ª María Oza Ramos, sobre pobreza, se dictó auto confirmando el apelado y declarando que no ha lugar a la concesión de término extraordinario para práctica de prueba.

Se impondió a la doña María las costas de segunda instancia.

José María Maneiro Vila, procesado en causa del juzgado de Santiago, por resistencia a la autoridad, ha sido condenado a un mes y un día de arresto mayor y a pagar 125 pesetas de multa.

Ha recaído fallo en el pleito, que sobre cumplimiento de una escritura, entabló en el juzgado de Lugo doña María Juana Gude Eiras contra D. Manuel Rodríguez Aldeguine, condenando a éste a que cumpla la condición segunda de la escritura fecha 24 de Octubre de 1899.

No se hace especial imposición de costas.

En la causa instruida en el juzgado de Bantoz contra José Campo Babío, alias Gardán, por hurto y lesiones, se dictó sentencia,

imponiendo el procesado por el primero de dichos delitos la pena de dos meses y un día de arresto mayor, y por el segundo, la de dos años, once meses y once días de prisión correccional y 50 pesetas de indemnización.

Se ha dictado sentencia en el pleito promovido en el juzgado de Monforte por D. Pedro Capón López contra D. Francisco Rodríguez Mosquera, sobre indemnización de daños y perjuicios.

Por dicha sentencia se confirma la del inferior y se condena a D. Francisco a que indemnice al señor Capón del valor de dos caballerías, sus arcos y los envases de vino que aquéllas conducían, más el interés legal que le corresponda desde 15 de Marzo de 1896.

Ha sido nombrado fiscal municipal suplente de Ferrol, el abogado D. Justo Lapique Adrio.

Se han concedido dos meses de licencia al fiscal municipal de Ferrol D. Leopoldo Cuevas.

En la presente semana prestará servicio de guardia en el Juzgado de Instrucción el actuario habilitado D. Eugenio Rodríguez.

El Tribunal de oposiciones a las notarias vacantes en Galicia se reunirá probablemente hoy martes para examinar los trabajos de los aspirantes y proceder a su calificación.

Los Jurados de la Coruña

Los vecinos de la Coruña que actuaron de jurados durante el último cuatrimestre de 1905, entregaron al presidente de la Audiencia una instancia dirigida al ministro de Gracia y Justicia pidiendo que se les abone el importe de las dietas que dejaron de percibir durante todo el mes de Diciembre.

EL TRANVIA

Señor Gerente de la Compañía de Tranvías: el coche que ayer a las diez de la noche debía llegar a Puerta Real, se contentó con volver desde el teatro Pardo Bazán.

Casi todas las noches hace algo parecido, pero, siquiera, el coche llega hasta el Correo. Pero francamente, para quedarse en el Teatro Circo es mejor que se quede en la cochera. Porque al fin, a los que lo esperan en el punto de parada no les sirve para nada, sino para causa de rabietas.

NOTAS MUNICIPALES

Ayer tarde se reunió la Comisión especial de ensanche, la cual no hizo más que cambiar impresiones acerca del proyecto de urbanización de aquella zona.

Hay se reunirá de nuevo para continuar el estudio del asunto.

El importe de las obras que durante la semana última ejecutó el Ayuntamiento por administración directa, asciende a 215-50 pesetas.

Hay a las cinco de la tarde se reunirá la Comisión de obras con objeto de despachar diferentes asuntos.

Don Eduardo Reguero solicitó que se le asignasen líneas y rasantes para reedificar la casa número 16 de la calle de Marcos de Naya, y que se le ceda una parcela contigua a dicha finca.

Manuel Longueira renunció el destino de enfermero del Hospital de infecciosos.

EL PUERTO

Entraron ayer los vapores Almagro, de Amberes; Cabo Peñas, de Bilbao; Larache, de Southampton; y Gaitie, de Liverpool, con carga general; el bergantín Paea Gómez, y el pallebot San José, de Gijón, con carbón.

Fueron despachados el Larache, para Villagarcía; el Cabo Peñas, para Carril, y el Gaitie, para Buenos Aires, con carga general.

El vapor Almagro, tombó en la Coruña 112 buyes con destino a Gibraltar.

El vapor alemán Kronprinzessin Cecilie, que salió de la Coruña el 20 de Marzo a la noche, llegó sin novedad a la Habana el 31 por la mañana.

Crónica local

Ayer falleció repentinamente en Ferrol el jefe de aquella estación telegráfica D. Pascual Palomino.

Ha regresado de París doña Justa Guillén.

Anteaayer salió para el extranjero el oculista Dr. Gradalle. Durante su ausencia, la consulta de enfermedades de la vista (Cantón Grande, 13) estará a cargo de los médicos don Joaquín González y D. A. Villabrille.

Hay se reunirá el Tribunal de oposiciones a notarias para examinar los trabajos escritos de los aspirantes y proceder a su calificación.

La Casa Editorial Maucci de Barcelona acaba de poner a la venta una de las mejores obras de Jerónimo Rovetta titulada Mater Dolorosa, en dos tomos.

Tanto por el interés de sus páginas, como por la honda y tie. na poesía que encierra,

Mater Dolorosa es una de las novelas más encantadoras y recomendables que existen. Precio: dos tomos 2 pesetas.

De venta en casa de Lino Pérez.

El banquete con que fué obsequiado en la noche del domingo el notable pintor Sr. Llorca, fué servido por la acreditada Casa Andra.

Cuántas personas asistieron a él se hacen lenguas de lo exquisito, acucioso y delicado de la comida servida, con el esmero y esplendor característicos de aquella casa, adonde van cuantos en la Coruña quieren comer bien.

Víctimas de una larga y penosa enfermedad falleció ayer en la Coruña un antiguo amigo nuestro muy querido, D. Ramón Santos Andra, cuya laboriosidad, probidad e inteligencia en el trabajo mercantil le habían hecho acreedor a la estimación de sus respetables casas en que las prestado sus servicios durante muchos años, la del finado D. Antonio Prieto Puga y la de D. Alejandro Sanmartín.

El Sr. Santos estaba emparentado con nuestro compañero de redacción D. Baltasar Suárez Andrade, en cuyo domicilio soportó aquél su lenta y dolorosa enfermedad y exhaló el último aliento.

Testimoniamos a la familia del Sr. Santos la expresión de nuestra inmensa pena por esta irreparable desgracia.

Las fuerzas de Isabel la Católica harán de hoy, de once de la mañana a una de la tarde, ejercicios de tiro al blanco en el Campo de la Estrada.

El Ayuntamiento de Arzúa solicitó autorización para llevar a cabo, por reparto vecinal, la cobranza de los arbitrios extraordinarios con objeto de cubrir el déficit de sus presupuestos.

Se enviaron a cada uno de los Ayuntamientos de Villarmayor, Coriñanco y Valdeviñós doce tubos de linfa vacuata para inocular a los vecinos pobres.

Entre elixires mil, no hay tan sólo que persiste sin farsa y sin engaños, toda España hace treinta y seis años consume el popular Licor del Pelo.

Mañana a las cinco de la tarde se reunirá la Cámara de Comercio para designar las penencias que han de encargarse del estudio de los nuevos aranceles.

El vigía de Finisterre telegrafió al comandante de marina que en Ferrol había entrado ayer una escuadrilla de nueve torpederos ingleses.

Ayer se recibió en el gobierno civil la real orden resolviendo en favor de la autoridad judicial la competencia entablada entre el gobernador civil y el presidente de la Audiencia sobre un pleito propuesto por D. Gumersindo Alvarez, párroco de San Vicente de Vigo, contra don Francisco Farina.

Reclamóse al Alcalde de Santiago un ejemplar de los estatutos del Monte de piedad, que ha solicitado el municipio de Gádiz.

El gobernador civil ordenó al subdelegado de Veterinaria que reconozca un perro que hace días mordió a varias personas en la Silva.

Hay a las ocho de la noche celebrará junta general la sociedad de cantores El Trabajo.

En la Delegación de Hacienda se recibieron las Ordenes para que se abone la mensualidad de Marzo a los maestros de la provincia.

Ayer noche nos visitó el joven Juan Lafuente para quejarse de un atropello cometido por la guardia municipal.

Según nuestro comunicante, a las diez transitaba él en unión de un amigo llamado José Longueira Paulos por el filato de Santa Margarita y víronse acometidos por una turba de chiquillos que los apedreaba, insultándolos al mismo tiempo.

Longueira corrió tras uno de los rapaces y le propinó un mojeón, pero inmediatamente volvió él a su vez agredido por un sereno, el cual le golpeó varias veces con el vergajo que usaba.

Intervino Lafuente censurando duramente al proceder del guardia y se vio obligado a poner pie en polvorosa para librarse de las acometidas de aquél.

Longueira quedó tendido en la carretera y su compañero se propone presentarse hoy al alcalde para denunciarle lo ocurrido y pedirle que abra una información con objeto de castigar al agresor.

La sociedad de conjuntistas y aserradores La Libertad acordó no trabajar el día 1.º de Mayo.

Para custodiar los presos que deben comparecer ante el Tribunal del jurado, pidió el presidente de la Audiencia al gobernador civil que una pareja de la benemerita concursa a aquél edificio los días 18, 17, 19, 20 y 23 del corriente.

La guardia civil del puesto de Muros detuvo a Jesusa Gil Rivas, alias Sorda y María Josefa Lestón, autoras del hurto de 200 pesetas a José Lago, alias Maroto, el día 16 de Enero último.

Por Real orden de 3 de Enero de 1905 fueron declaradas de uso reglamentario en los buques y establecimientos de la Armada las Sales naturales purgantes de Mediana de Aragón.

ALFONSO DAUDET

El Nabab

SEGUNDA PARTE

—Mírale.

—¿Qué cinismo!

Eso subía de la orquesta, con muchas exclamaciones confusas. La sombra y el ruido en que se había refugiado desde hacía algunos días, hacían que ignorase la exasperación pública que había en contra de él, las homilias, los dítirambos de que andaban llenos los periódicos sobre su fortuna corruptora, artículos de efecto, fraseología hipocrita, con la cual la opinión se venga de vez en cuando, con los inocentes, de sus propias concesiones a los culpables. Fué una tremenda decepción, que primeramente le produjo más pena que cólera.

Muy conmovido oultaba su turbación al abrigo de sus gemelos, fijándose en los menores detalles de la escena, puesto de lado al público, pero no logrando sustraerse a la escandalosa observación de que era víctima y que había zumbado sus oídos, latir sus sienes, los cristales empañados de sus anteojos llenarse de esos círculos multicolores en que da vueltas el primer extravío de las congestiones de sangre.

Corrido el telón, terminado el acto, permanecía en aquella actitud de turbación,

de inmovilidad; pero los cuchicheos más perceptibles, que no acallaba ya el diálogo escénico, el encarnecimiento de algunos curiosos que mudaban de sitio para verlo mejor, obligábanle a salir de su palco, a precipitarse en los pasillos, como fiera que huye de la arena al través del circo. Bajo el techo aplanado, en el angosto pasillo circular de los corredores del teatro, caía en medio de una masa compacta de pollos, periodistas, señoras con sombrero, sin él, riendo por oficio, reclinadas las espaldas en la pared, echando boca arriba sus risas estúpidas.

De los palcos abiertos y que probaban a respirar el aire gruñidor y clamoroso de aquel recinto, salían frases sueltas, mezcladas, truncadas:

—Una obra deliciosa... fresca... honesta... —Ese Nabab... ¡qué desvergüenza! —Sí, de veras, levanta el ánimo... Uao se siente mejor.

—¿Por qué no le han metido todavía en la cárcel?

—Dicen que es un joven... Es su primera obra.

—¡Bois l'Hery, en Mazas! No es posible... Hé aquí la marquesa frente a nosotros, en las primeras filas, con un sombrero nuevo.

—¿Qué prueba eso?... Está haciendo su oficina de innovadora... Es muy bonito, ese sombrero... color del caballo de Desgranges.

—¿Y Jenkins? ¿Qué ha sido de Jenkins?

—En Túniz con Felicia... El viejo Brahim les ha visto juntos... Parece que el Bey se decide a curarse con las perlas.

—¡Canastos!

Más lejos, unas voces dulces murmuraban:

—Vete allí, padre, vete allí... Mira qué sólo está el pobre.

—Pero hijas mías, no le conozco.

—Pues bien, nada más un saludo... Algo que le pruebo que no está completamente abandonado.

En seguida, un pequeño anciano, muy encendido, de corbata blanca, iba al encuentro del Nabab y le hacía un gran saludo respetuoso. Con qué reconocimiento, con qué sonrisa más amable fué contestado aquel saludo de un hombre que Jansoulet no conocía, que no había visto nunca y que, sin embargo, pesaba mucho en su destino; porque sin papá Joyeuse, el presidente del consejo de la Territorial, probablemente habría corrido igual suerte que el marqués de Bois l'Hery. Es así que, en la complicación de la sociedad moderna, ese gran entretejido de intereses, de ambiciones, de servicios aceptados y devueltos, todas las clases sociales se comunican entre sí, misteriosamente unidas por debajo, desde las existencias más ennobrecidas hasta las más humildes; he aquí lo que explica la mezcolanza, la complicación de ese estudio de costumbres, la confusión de los hilos esparcidos con los cuales el escritor, celoso de la verdad se ve obligado a tejer el fondo de su drama.

Las miradas al aire en el vacío, el paseo que se desvía sin objeto, el sombrero calado bruscamente hasta las cejas, en diez minutos el Nabab sufrió todas las manifestaciones de ese terrible ostracismo de la sociedad parisién, en la cual no tenía paren-

tesco, ni amistades profundas, y cuyo desprecio le aislaba más profundamente de lo que aisla el respeto a un soberano en visita. Tambaleó base de vergüenza y turbación. Algún día en voz muy fuerte: «Está bebido...» y todo lo que el infeliz pudo hacer, fué entrar y encerrarse en el antepalco. Generalmente aquel pequeño retiró se llenaba durante los entreactos, de bolsistas, de periodistas. Refase, fumaban, se armaba una gran algazara; el empresario iba a saludar a su comanditario. Aquella noche nadie. Y la abstención de Cardallha, aquel rabioso del éxito, daba a Jansoulet la medida de su desgracia.

Servicio de la Compañía Transatlántica DE BARCELONA

LINEA DE CURA Y MÉRICO... El día 17 de Abril saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de La Coruña el vapor ALFONSO XII

LINEA DE NEW YORK, CURA Y MÉRICO... El día 16 de Abril de 1906 saldrá de Barcelona el 18 de Málaga y el 20 de Cádiz el vapor BUENOS AIRES

MONTSEÑAT... Directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y la Guayra, etc.

LINEA DE FILIPINAS... El día 14 de Abril de 1906 saldrá de Liverpool y el 16 de Abril de la Coruña el vapor ISLA DE LUZON

MANUEL L. VILLAVARDE... Directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

LINEA DE FERNANDO POO... El día 25 de Mayo de 1906 saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa oeste de África y Golfo de Guinea.

LINEA DE TÁNGER... Salidas de Cádiz: Lúnez, Miraflores y Villar. Salidas de Tánger: Mariz, Juarez y Sibador.

AVISOS IMPORTANTES... Rebajas en los fletes de exportación... La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio de 14 de Abril de 1904.

Información en la Coruña la Agencia de la Compañía Transatlántica

Enfermedades Biliosas El Gaseoso Laxante

Corrige inmediatamente: inapetencias, acedías, indigestiones, atonías nerviosas, irregularidades del menestruo, vómitos, estreñimientos, dolores de cabeza, y otros padecimientos de estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Coruña, farmacia de Hijos de D. José Villar, calle Real, y principales de la ciudad a dos pesetas caja.

Magnesiocarbonato antibilioso INVENTADA EN 1850 Y PERFECCIONADA EN 1886

Este magnesiocarbonato es un medicamento que produce los resultados en la curación inmediata de los ácidos del estómago, mareos en las navegaciones, retención de la orina, arena de la vejiga, estreñimiento, indigestión, etc.

Representaciones en toda España DOMICILIO SOCIAL: ANCHA, 64 - BARCELONA Delegación en la Coruña: D. Dionisio Tejero Pérez.

LA VILLA DE PARÍS GRANDES almacenes de novedades de sastrería y confecciones Objetos para regalos

AGUAS DE VILLAZO (ORENSE) Excelentes aguas de mesa. De eficacia probada para el estómago vias urinarias etc.

EL ORJAL FABRICA DE QUESOS Y MANTECAS - ARZUA (GALICIA) Pídanse en todas partes este exquisito queso, se recibe todas las semanas en los comercios siguientes:

SANDALO PIZA MIL PESETAS PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Papel viejo de Cuba se vende en esta administración

Escolas de defunción Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las cuatro de la mañana.

Viuda de H. Hervada REL. 14, 77 y 83 LA CORUÑA

Compañía General Transatlántica VAPORES CORREOS FRANCÉS

CAJA CAVANAS Fundada en 1850 Agudín y Romay sucesores

R. M. S. P. COMPANIA DE VAPORES CORREO

Mala Real Inglesa Salidas del puerto de la Coruña

The Pacific Steam Navigation Company

Solución Benedicto De glicero-fosfato de cal con Groosotal

HISTOGENO LLOPIS Anemias, Debilidad, Tuberculosis, Neurastenia, Enfermedades consuntivas en general.

DOLORS DE MUELAS Desaparece instantáneamente con las Gotas Calmantes de Sánchez Ocaña.

HERMOSO PEGHO Se obtiene por medio de las PILULAS ORIENTALES

Linea de Vapores ASTURIANOS de V. González s. en c. Rodríguez y Serra s. en c.

Linea de Vapores Hamburgo América Linie

PASTILLAS del Dr. ANDREU De venta en todas las Farmacias

Las personas que padecen también ASMA ó sofocación deben usar los OIGARRILLOS BALSÁMICOS ó los PAPELES AZOADOS que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche.